

fallait soutenir la gloire de sa maison. — Paris, Robert, fais immédiatement, si tu ne veux effacer d'ame du ciel, l'honneur de devenir riche, et reviens aussitôt que possible. Je prierai pour toi, va, que Dieu te protège.

— Je te laisse, tu ne sais pas de quel côté me dirige.

— D'après ce qu'on expédiait des troupes en Amérique, je m'en vais, et j'ai vécu ici avec le général Montcalm.

— Combien le voyage me fut pénible ! je m'éloignais de tous ceux que j'aimais ; je laissais ma patrie, bientôt peut-être pour toujours. Je suivais malade, plongé dans le chagrin, un cœur qui n'était si serein, je n'avais pu trouver un mat d'abandon.

— Il me semblait, sans cesse l'entendant me reprocher de l'avoir abandonné. J'avais voulu retourner pour voler à son secours, mais où était alors mon père ? avait peut-être mieux fait de l'abandonner.

— Jugez ce que j'ai fait pour empêcher la triste position quo j'occupais. Je n'étais que simple soldat, connu de tous, sans recommandation, n'ayant pas un ami à qui me confier ; aussi combien de nuits sans sommeil ai-je passées sur le pont du navire, regardant, avec dégoût, les eaux noires de l'Océan, et osurai-je le dire la peine de m'y précipiter me vint plus d'une fois. Le souvenir de ma mère me sauva.

— Le général Montcalm me surprit au bout souvent plongé dans d'amerres réveries, s'intéressa à moi. Un soir il vint me trouver et me dit :

— Je crois que vous êtes malheureux, mon ami.

— Je le suis, répondis-je.

— Pourquoi vous découragez ainsi au début de votre carrière ?

— Je ne suis que simple soldat.

— Qu'est-ce que cela fait ? Vous deviendrez général.

— Je secouai la tête en signe d'incrédulité.

— Allons, dites-moi où présentant la main, je vois que vous êtes né dans une position plus élevée que celle que vous occupez maintenant, et c'est ce qui vous décourage.

— Vous me vous trompez pas, ma famille tient un des premiers rangs en France.

— Moi, dit-il, je suis le général Montcalm et je m'intéresserai à vous.

— Je ne l'ai pas suivi ou le remplaçant.

— A partir de ce moment il fut pour moi un père. C'est à lui que je dois la position quo j'occupe maintenant.

— Et à vos capacités, reprit M. Aricourt. Mais vous n'avez reçu aucune lettre de votre mère depuis votre départ de France.

— Non. Les missionnaires ont sans doute été interceptées par mon père. Elle doit ignorer même le lieu où je suis.

— Je ne m'éloigne plus de votre tristesse, je sympathise à vos malheurs et j'admire le courage quo vous avez montré.

Le lendemain, comme Robert le redoutait, Gérardino ne vint pas lui dire adieu. Le docteur apprit au jour-nouveau quo sa fille avait passé une très mauvaise nuit.

— Faites-lui mes adieux, docteur, dit Robert. Dites-lui combien je suis obligé de la servir suffisamment ; comme une reconnaissance est grande pour tout ce que je lui dois.

Il ne put rien dire davantage, et pressant fortement la main du docteur, il s'échappa dans la voiture qui

Pattendait.

— N'oubliez pas, dit M. Aricourt, la personne quo vous nommez fait de veuler tel le jour même de votre retour à Québec.

Robert salua en signe d'assentiment, et déparut bientôt.

## CHAPITRE IX

### UN MOMENT DE DÉOURBAMENT.

Qui man chez de Marville, devant Montréal, on se promenait de long en large dans un appartement d'une maison située sur la Place d'Armes à Montréal, l'entreprise contre le fort George exige pour réussir plus de moyens qu'en n'eut Rigaud ; c'est pourquoi nous avions rassemblé à St. Jean des troupes de toutes les parties de la colonie. Je suis satisfait de cela ; mais je déploré que le transport des vivres et des munitions, qui se fait en grande partie par bateau de Montréal à Sorel et de là à St. Jean, soit pour la plus grande partie corrompus et prévaricateurs du Gouvernement, un moyen de s'enrichir. On ne craint pas de piller l'argent et les biens du roi.

— Et que comptez-vous faire, général ?

— Parlons ! quo vousvez-vous que je fasse ? Je ne puis réformer ces abus, qui ne sont pas de mon ressort. Oh ! si j'avais autorité sur l'intendant, tout cela changerait ; quoique n'ayant aucun pouvoir, je ne puis cependant fermé les yeux sur ce qui se passe au moment où l'on devrait tous s'allier pour la cause du roi.

Je voudrais faire triompher la France, mais hélas ! la dévotion et le glorieux partant, c'est l'ingénierie qui règne en maître. Qu'importe la patrie ! on laisse écraser la voix de l'honneur ; pourvu que l'on ne perde la fortune, on en marchande pas la paix.

Que peut leur faire la force ? n'ont-ils pas ce qu'ils envient le plus ? insouciés ! ne savent ils pas que leur faiblesse sera peut-être la cause que leurs enfants auront à gémir sous une domination étrangère ? Et le drapeau français quo vient planter ici Jacques-Cartier, un nom de son roi, François Ier, sera donc abattu malgré les courageux efforts de ceux qui lui étaient dévoués ?

Lorsque je parlé ainsi à Lévis, il m'accuse de manquer d'énergie ; il se rit de ce qu'il appelle mes pressentiments chimériques ; j'admire sa grande force d'âme, et je suis prêt à suivre son exemple ; mais il faut qu'on me soutienne. Je ne puis soulutter et être vainqueur, lorsqu'un puissant royaume arme ses poules contre nous.

C'est vrai, général, mais n'oubliez pas quo vous êtes le vainqueur d'Ornigoo et d'Ontario ; c'est ce vainqueur qui a entraîné, augmenté le goût pour la guerre et l'enthousiasme militaire des Canadiens ; c'est encore lui qui doit aujourd'hui les soutenir ; c'est de l'usqu'à attendre leur force ; c'est de vous qu'il faut la victoire.

— Robert, vous avez raison, j'ai été fou, mais vous avez quo malgré ses torts, votre général aura été digne du commandement qu'on lui a confié.

— J'en suis persuadé, je comprends quo vous publiez être abattu, mais je ne puis dormir de votre velope